

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.  
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 26.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

(Según tarifa de inserción)

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 55 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## Mañas sectarias

Un rotativo madrileño, en cuyas columnas hemos visto muchas veces reflejada la enemiga de los corresponsales sectarios hacia el Vaticano, publica en su último número recibido una correspondencia de Roma, que es nueva muestra de las mañas de los mencionados corresponsales.

Dice el que ha escrito esa carta, que ha causado desagradable impresión en la Curia romana la noticia del acuerdo tomado por el Gobierno francés de no reconocer como válidos en el territorio de la República los títulos y condecoraciones pontificias. Y añade: «Es natural que el Vaticano lo sienta». En cambio el corresponsal lo celebra, según se revela en su carta; y esto también es natural.

Por lo que se contenta con celebrarlo, sino que además toma de ello ocasión de estampar insinuaciones ofensivas para el Vaticano. Porque ¿cómo crearán Vds. que explica el sentimiento que atribuye a la Santa Sede y a la Curia Romana por la susodicha determinación del Gobierno francés?

Pues, según el donoso corresponsal, que se denomina a sí propio Gallardo, el Vaticano no siente esa resolución porque revela que el Gobierno francés quiere llegar en su odio a la Iglesia hasta el extremo de hacer desaparecer de Francia todo lo que indique prestigio del Vaticano y amor de los católicos franceses al mismo, sino porque «hasta aquí (dice) cobraba sumas no despreciables por tasas de derechos y Cancillería que le pagaban los buenos católicos que anhelaban ostentar un collar, una gran cruz o un título de nobleza.»

De esta manera insidiosa y astuta procura la prensa sectaria imbuir en el ánimo de sus lectores el criterio de que al Vaticano le interesa lo que ocurre en Francia, más que por su trascendencia a la Religión y a la misma sociedad civil, porque le priva de unos cuantos ochavos ó francos, ya creencia de que el Vaticano otorga títulos ó condecoraciones no en premio de méritos y servicios relevantes, sino a cambio del dinero que le entregue quien desee ostentar unos u otras, aunque carezca de todo mérito para obtenerlos. La perfidia resplandece, aunque se procura ocultarla, en todo lo que los corresponsales sectarios dicen y hacen respecto del Vaticano.

El que nos ha dado motivo para escribir este artículo, regocijado con esa merma de ingresos que dice sufrirá el Vaticano, y quizá, más que en Francia no vuelva a verse una insignia de nobleza pontificia, dice refiriéndose a las personas que, según él mismo insinúa, compran al Papa las condecoraciones ó los títulos susodichos:

«Ahora no se encontrarán entre éstas muchas que estén dispuestas a pagar sumas tan relevantes por los Breves cuando no puedan ostentar los títulos en su patria...»

Bah! Si todos los católicos franceses tuvieran tan menguadas miras como el consabido corresponsal romano supone, resultaría éste más ó menos profeta; pero contenga el sectario su alegría; que no faltarán a los católicos franceses que no merezcan, condecoraciones y títulos pontificios; ni los rechazarán, una vez otorgados, aunque por ahora no puedan ostentarlos en su patria; ni siempre ha de estar la noble nación francesa siendo juguete de masones y judíos; ni la Iglesia en Francia ha de verse privada del auxilio material de sus buenos hijos franceses.

Y, por otra parte, aún considerado el asunto por el bajo aspecto en que el repetido corresponsal prefiere presentarlo, quitándole la alta significación y la importancia que por otros tiene, ya es sabido que cuando una puerta se cie-

rra, otra se abre; que es lo que ocurre en el caso presente.

Con efecto, al mismo tiempo que lo que acabamos de comentar, hemos leído la noticia de que «el canciller del imperio alemán someterá dentro de muy pronto a la aprobación del Reichstag un decreto para convertirlo en ley, acordándose que puedan ostentarse legalmente en el territorio del imperio los títulos y condecoraciones pontificias. Esto (añade) acaba de comunicarlo a un prelado de la secretaría de Estado el arzobispo de Breslau.»

Lo cual atribuye al espíritu de hostilidad de Alemania hacia Francia; pero será seguramente una prueba práctica, palpable y elocuente de que por culpa de los sectarios que deshonran a su nación, la Iglesia goza en un país protestante de más libertad que en otro cuyos habitantes son, en su gran mayoría, católicos.—G. E.

## ECOS DE TODAS PARTES

En el Jardín Botánico de Washington hay una planta notable llamada «planta barbero»; procede del Oriente y no sirve, como parece: indicar su nombre, para el rasuramiento, sino para hacerle innecesario, pues al frotar con ella la piel, se impide el nacimiento de la barba.

En el istmo de Panamá hay un árbol raro, que produce un fruto rojo y redondo, del tamaño de una manzana, cuyo jugo tiene la extraña propiedad de ablandar la carne al ponerse en contacto con ella, debido a la acción química que posee y cuyo resultado es la separación de la fibra muscular.

En el invernadero del Jardín Botánico de Londres puede el visitante observar tres clases de plantas que padecen conculción pulmonar; pero téngase en cuenta que las hojas son los pulmones de las plantas. La enfermedad se manifiesta por el cambio de color de las hojas, que pasan gradualmente del verde al blanco, y cuando ha alcanzado este último, la muerte no se hace esperar.

Según el «Ludgate Magazini», durante el año 1897, han circulado en el Reino Unido 1.890 millones de cartas, 365.500 millones de tarjetas postales y 697.900 millones de libros.

No puede uno menos de sonreírse al considerar que desde el 1804 a 1839, solo llegaba anualmente una carta a Edimburgo, dirigida al banquero Ramsey. Esta particularidad hacía que dicho personaje gozase de gran consideración al mismo tiempo le daba la reputación de excéntrico.

Se ha calculado que en Inglaterra se pierde una carta por cada 3,750; de modo que en pocos países podrían sin duda vanagloriarse de una proporción tan exigua.

Por lo demás, la perspicacia de los carteros es legendaria; así se cita el ejemplo de una carta cuyo sobre estaba así redactado:

«Wood.—John.—Hants. Llegando puntualmente a John.—Underwood, Andover, Hants.»

En otro sobre estaba escrito: «Too dad Thomás hat the old oke atehut 10 Bary» siendo remitida la carta a S. The Old Oak Auhcard, Tenbury.

Se ha calculado que si se pusieran una detrás de otra las cartas expedidas por el Post Office el año pasado, con ellas resultaría una cinta suficiente para dar seis veces la vuelta por el Ecuador terrestre.

En cuanto a los sellos vendidos por igual espacio de tiempo por dicho Post Office podría hacerse con ellos una tirita que llegase de Liverpool a Nueva-York.

Hay telas que ofrecen serios peligros por los colores que se emplean para teñirlas, los cuales suelen ser venenosos.

Solo en una semana ingresaron en el Hospital de San Bartolomé, de Londres; tres enfermos con los pies tan hinchados, que no podían dar un paso. Los tres habían adquirido dicha enfermedad por usar calcetines de color encarnado.

Los colores verdes son también peligrosos, así como algunos tintes oscuros. En Bradford falleció una señora envenenada por una blusa negra que gastaba. El veneno del tinte del tejido se le inculcó por

de Dios, el cual por su santa piedad quiere que así sea de vos y de todos los de nuestra santa casa.

«Otro; sabed que he menester de vos para un especial encargo redundante en gloria de su Divina Majestad y bien de este reino; para lo cual debéis poner os inmediatamente en camino.»

«Otro; sabed que el mensajero que os envío es persona de toda confianza y que debéis atender a sus razones.»

«Dado en el alcázar de Estella a 22 días del mes de Enero de 1479.

LEONOR.»

—¿Pero esta carta a quién se dirige?  
 —A vos, reverendo padre.  
 —Pero la Reina no me conoce!  
 —Os canozco yo.  
 —¿Pero no veo aquí mi nombre!  
 —Os entrego yo el papel.  
 —¿Pero quien sois vos?  
 —Quien yo sea, la carta lo dice: un mensajero de toda la confianza de la Princesa.

—Pero ¿vuestro nombre!  
 —¿Qué sé yo!... dijo el desconocido; ya os he dicho que respondería por cualquiera.

—¿Cosa extraña!  
 —¿Lo dudais? ¿Cuyo es el oficio de este día?

—El oficio de este día es de difuntos, pero hacemos conmemoración de San Idelfonso.

—¿Cualquiera de las dos cosas me cuadrar



LA SEÑORITA  
**MARIA DEL CARMEN GARVALENA Y CANET**  
 HA FALLECIDO EL DIA 28 DE MARZO DE 1906  
 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad  
**R. I. P.**

Su desconsolado padre D. Fermín Garvalena, hermanos D.ª María Concepción, doña Emilia y don Antonio, abuela doña Antonia Compta, viuda de Garvalena, tíos, tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes  
 Ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán hoy jueves, 29 del corriente, a las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Juan Bautista de esta ciudad, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 29 de Marzo de 1906.  
 No se revarten esgulas.  
 Todas las Misas que se celebren hoy en la misma parroquia, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

una quemadura muy leve que se hizo en un brazo.  
 Casos como estos abundan.

Una pareja de conejos puede multiplicarse con tal rapidez que a los cuatro años se haya convertido en 1.250.000.000.

En Abisinia está tan terminantemente combatido el alcoholismo, que han sido arrestandos dos generales que trajeron clandestinamente de Londres una caja, de botellas y aguardientes y licores.

La ciudad de Londres debe actualmente libras esterlinas 56.257.005. A enjugar tan importante carga aquel Municipio dedica anualmente la cantidad de 3.152.611 libras esterlinas.

Como se ve por las anteriores cifras, bajo cualquier aspecto que se la considere aquella gran metrópoli pudiera pasar por un pequeño Estado.

Arbizu, Marzo de 1906.

LUIS PERNAS.

## De la montaña

Me enteran que la fuerza de cohesión en los pueblos de la zona de Santesteban a la villa de Leiza, es grande por que se construya pronto esa carretera, que para ese objeto secundarían el plan los socios del salto de aguas que se construye actualmente en Zubietu. Estos señores al querer pasar montados en un automóvil de 27 caballos de fuerza por los barrizales que existen en el camino de Santesteban a Zubietu, se les atascó el otro día el vehículo, sufriendo averías.

Contribuirán a la construcción de esta carretera: 1.º Un establecimiento de baños que están construyendo en jurisdicción de Elgorrieta. 2.º El precitado salto de Zubietu. 3.º Una cantera de mármol que desean explotar en Saldias. 4.º Un salto de agua en Basahaitz, término de Ezcurra y Erasun. 5.º Los terrenos vendidos en los caseríos de Leiza con este fin. Creo son suficientes notas para proceder a la construcción de esa carretera, cuyo proyecto es el más antiguo de Navarra.

Ayer se procedió a la liquidación de cuentas entre Agustín Arrieta y la Sociedad «Aurrera», quedando esta disuelta con los compromisos que tenía con aquel. En su consecuencia los cuatro lujosos vehículos que se hallan en la cochera de Santesteban darán principio a sus correrías, en la línea de Pamplona a Irún, el 1.º de Abril próximo. Así la sociedad podrá evolucionar sin el penoso compromiso que antes tenía con los coches.

El corresponsal.

Narvarte 27 de Marzo de 1906.

## LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:  
 PRESIDENCIA.—Real decreto resolutorio de una competencia de jurisdicción.  
 HACIENDA.—Real orden resolutoria de una consulta del delegado de Hacienda de Tarragona.

¡maravilla; tenedme por difunto, ó, si os parece que estoy vivo, llamadme Alfonso.

—¿Don Alfonso?  
 —De justicia, reverendo padre, no podeis negarme el don. Vos que, a fuer de cronista tan entendido sois en materia de fuegos viéndome armado de esta guisa, debéis su ponerme por lo menos una infanzón, un mesnadero.

—Ehorabuena, señor hermano; dispuestoy a reputaros por Obispo y abad mitrado, cuanto más por hidalgo y caballero. Digame, pues, el don Alfonso, si le place, las órdenes de la Reina.

—Muy sencillas son las órdenes de la Infanta. Padre maestro: ¿no estais escribiendo una crónica?—Y en ese libro, ¡que tanto por modestia como por conservar una imparcialidad que pudiera seros peligrosa, ocultais a todo el mundo, ¿no os lamentais de la suerte miserable de esta pobre monarquía, víctima de la ambición, de los celos y rivalidades de dos familias? ¿No habeis recordado aquello de Omne regnum in se divisum desolabitur?

—Dios mío! ¡También la Biblia murmuró el fraile, tornando a mirar a la celda, como si en sus perfiles de hierro quisiese encontrar la fisonomía de aquel personaje misterioso: si su ciencia fuese más profana, seguramente que le tendría por brujito.  
 —Como historiador filósofo y como religioso, prosiguió el caballero, ¿no habeis me

na referente al nombramiento por las Cámaras de Comercio de un vocal que asista a las juntas administrativas.

MARINA.—Real orden disponiendo se considere pensada la cruz que lo fué concedida al capitán de fragata don Orestes García Padín por real orden de 7 de Noviembre próximo pasado.

GOBERNACION.—Real decreto creando el servicio de policía de vigilancia de Barcelona, Gerona y frontera francesa.

—Otro nombrando jefe de la policía de Barcelona y la frontera francesa a don Constantino Brasa Rodríguez, coronel de la Guardia civil.

—Otro aprobando el adjunto reglamento orgánico interior del cuerpo de Veterinarios titulares.

—Real orden relativa a la forma en que han de hacerse los nombramientos de médicos directores de establecimientos de aguas minero-medicinales.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Reales órdenes de personal.

—Otra disponiendo se anuncie a concurso de traslado una plaza de profesor numerario de la sección de Letras, vacante en la Escuela superior de maestras de Alicante.

—Otra nombrando presidente del Jurado para la admisión y calificación de las obras que se presenten a la Exposición de Bellas Artes a don Martín Rosales, subsecretario de este ministerio.

## ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó al Ayuntamiento de Santacara para tomar un préstamo.

—Se acordó que no podía suspenderse el procedimiento de apremio incoado contra el Ayuntamiento de Cintruénigo hasta realizar lo que adeuda.

—Se dispuso que el Concejo de Aramendia se atenga a las leyes de Navarra respecto de la pasturación de las cabras.

—Se dispuso que don Francisco Ferro, de Lerin, se atenga a las disposiciones vigentes, en cuanto al pago de derechos en el portazgo de Ayegui.

—Se acordó abonar a don Sinforiano Gastón, de Añorbe, el importe del contrato de sustitución de su hijo Antonino.

—Se ordenó al Ayuntamiento de Allo, abone al médico titular don Carlos Fernandez, los honorarios que este reclama por su asistencia a las Hermanas de la Caridad del Hospital.

## Extranjero

### El fuego en las minas

Paris.—Informes de Courrières y Lens dicen que el fuego que se creía había sido ya dominado en las minas donde ocurrió la tremenda catástrofe, ha reaparecido con más vigor y fuerza.

Creese que de no poderse vencer los progresos del voraz elemento se producirán grandes hundimientos de galerías y pozos. Algunos ingenieros se han mostrado impotentes ante el desarrollo que el fuego va tomando.

Entre el personal minero reina pánico, pues todo el mundo presiente una catástrofe mayor que la últimamente ocurrida si no se toman grandes y justificadas precauciones.

### La situación en Rusia

En San Petersburgo y en Moscú reina

ditado sobre esto, y no se os ha ocurrido alguna idea?

—Si, señor, y aun con el conde de Lerin, que es mi amigo y muy devoto protector de esta santa casa, he conferenciado muchas veces, dijo el padre estregándose las enaradas, como si quisiese con el frontamiento hacer brotar la electricidad de su cerebro; y os aseguro que no me sé explicar por qué entre dos familias cristianas se perpetúan esos odios, esas guerras sangrientas... ¡Si al cabo fuesen judíos ó paganos, privados de la comunión de los fieles y de las gracias espirituales!...

Por muy prevenido que pareciese estar el caballero acerca de la sencillez del fraile de Irache, no pudo reprimir cierta sonrisa al ver las muestras de la filosofía histórica y de las elucubraciones del cronista.

—¿A mí!  
 —A vos, padre maestro.  
 —¿Para qué, habeis dicho?  
 —Para que reconociéis a las familias enemigas; para que extingáis esos bandos inveterados; para que pacifiquéis el reino de Navarra; para que...  
 —¿Pero señor!... repuso el fraile balbuciente; pero yo... ¿cómo!  
 —Con fé y caridad; ya sabeis que el Se-

gran agitación entre los obreros partidarios de la huelga de ferrocarriles, talleres y fábricas, el día de la convocatoria de la Duma.

El personal de ferrocarriles parece simpatiza con los fautores de la agitación obrera.

El gobierno ha adoptado grandes precauciones y ejerce una exquisita vigilancia cerca de los agitadores.

La policía ha detenido a los principales jefes del movimiento revolucionario en las provincias bálticas.

De Tchita comunican que han sido condenados a muerte trece funcionarios de correos y telégrafos, acusados de haber fomentado la huelga del personal de comunicaciones.

En San Petersburgo una partida de malhechores ha saqueado diez y seis vagones de la estación de la línea de Moscú.

El valor de las mercancías robadas asciende a 100.000 rublos.

## DIARIO MILITAR

### EL SERVICIO FARMACEUTICO

Se ha aprobado el nuevo reglamento para la expedición de medicinas en las farmacias militares.

Tienen derecho a proveerse en éstas los militares y marinos de guerra, sus asimilados y aquellas personas que viven bajo el mismo techo que el jefe ó cabeza de tal familia y sujetas a su dependencia inmediata.

Se acreditará el derecho al servicio farmacéutico militar por medio de tarjetas expedidas por la autoridad militar de cada plaza, y para el personal de los ministerios y de las dependencias centrales, por la Subsecretaría del de la Guerra.

Se exigirá en las farmacias militares la presentación de la tarjeta, salvo el caso en que la persona que pida el medicamento vaya de uniforme, con la receta de médico ó veterinario militar, y en ella el sello del Cuerpo ó dependencia en que aquélla sirva, expresándose su nombre y empleo.

Las tarjetas expedidas en una plaza servirán en otras, previa legalización con el sello del Gobierno militar de éstas. Siempre que el interesado se ausente y deje a su familia podrá pedir otra para ésta; si se presentara en una farmacia de la militar ausente, será recogida, y sujeto el mismo y quien la utilizara a las responsabilidades consignadas. Caso de pérdida ó inutilidad se pedirá un duplicado anulándose la primera.

También se reglamenta el servicio de expedición de medicamentos a los Cuerpos y dependencias del Ejército y Armada y a los establecimientos penales dependientes del ministerio de Gracia y Justicia, así como todo lo referente a la contabilidad y al personal de las farmacias.

## En la Audiencia

### INFORMACION JUDICIAL

#### Sumarios

Pamplona.—Por muerte casual, sin procesado.

Id.—Por lesiones, sin procesado.

Id.—Contra B. A., por hurto.

Tudela.—Contra B. B. y otros, por hurto.

## CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

### EL TIEMPO Y EL CAMPO

A pesar de la mutabilidad del tiempo, los cultivos han adelantado mucho en estos últimos días, habiendo sido también favorable a los sembrados de primavera, terminados de realizar ya, en casi todas las regiones. En el Norte se siembra más de trigo de primavera y se aumentarán igualmente las semillas de avena en sustitución de las de la remolacha azucarera.

Las noticias recibidas del estado de los campos son en general satisfactorias, aunque algunas plantas, sobre todo de las sembradas en terrenos donde la humedad ha sido mucha y muy persistente, debido a ello y a la excesiva altura adquirida, se han visto atacadas de clorosis.

El frío riguroso, después de algunos días de calor excepcional, no parece hacer mucho mal a los cereales, pero daña en cambio a otra clase de plantas que se hallan en la primera sazón, y sobre todo a los árboles frutales.

Por dijo a sus discípulos que con fé trasladarían montañas, detendrían el curso de los ríos...

—¡Pero, yo que de seglars no conozco apenas más que al conde de Lerin; yo que sólo he estado en la corte cuando fui antes de ayer con la comunidad a dar el pésame a la Reina Doña Leonor!... Y luego la Reina, dicen que esta subyugada por un aventurero, por un privado... a quien tuve el disgusto de ver cerca de S. A... y luego es preciso entenderse con mosén Perres de Peralta, que está excomulgado por la muerte que dió al Obispo Cnavarri... ¡y tanto judío como hay en Navarra! ¡tanto moro! ¡y, sobre todo, tanto agote como nos infestaba!...

—Sin embargo, Esther y Judith eran unas pobres mujeres.

—Basta, señor; en vuestro lenguaje conozco que sois algún Santo Prelado, y que os envía Dios...

—¡Pronto lo habeis dicho: ¿Qué se yo si obedezco a voz de Dios ó a la del día-blo?

—¡Jesucristo! exclamó con espanto el religioso, que por una transición tan brusca como natural en el trastorno de su fantasía principió a tener por salido de los infiernos al que orsa bajado del cielo.

—Ya os lo dije antes, reverendo padre, ni tan alto ni tan bajo; tenedme siempre por hombre, y os daré las gracias.

—¡Descubridnos por favor, señor... no sé cómo llamaros!

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 59

## Doña Blanca de Navarra

mas para mosén Teobaldo, mi catadrático de prima en Tolosa.

—Mosén Teobaldo os diría que Doña Leonor es Reina de jure, pero no de facto virtualiter, pero no formaliter.

—¡Jesús me valga, y nuestro glorioso predecesor San Veremundo, y nuestro padre y patriarca San Benito! exclamó el monje santiguándose. Asaz es para un seglar cortar el latín como el canónigo más aplicado; pero haber estudiado sùmulas... ¡Confesad, señor que con todo vuestro talento sois de la regla; que más en usanza está ver un monje soldado, que un soldado monje!

—Leed la carta, si os place, padre maestro.

La carta estaba concebida en estos propios términos.

REVERENDO PADRE Y MUY ESPECIAL SEÑOR:

«Sebed que al hacer de las presentes, magister contristados y afligidos por la muerte de nuestro ilustrísimo padre (Q. D. G.) estamos buenos, a la merced

MERCADOS EUROPEOS

Inglaterra.—El tiempo ha estado muy variable en esta semana, predominando un frío nada conveniente a los sembrados de primavera. Debido a ello se comienza a temer por la cosecha próxima, pues tampoco la situación agrícola es tan buena como el año último por igual época.

En los mercados del interior se han hecho menos provisionamientos esta semana y si el tiempo se sienta y adelantan los cultivos, se paralizará aún más la vida en los mercados.

La demanda es mayor que la oferta, habiendo esto producido un alza alrededor de 25 céntimos por quintal.

El mercado de cargamentos flotantes ha estado un poco más animado, habiéndose realizado tratos con un alza de 15 a 25 céntimos sobre los más bajos precios de la semana última.

Los trigos de Rusia en particular están siendo objeto de demandas muy subidas, habiéndose comprado en esta semana una media docena de cargamentos.

Bélgica y Alemania.—La demanda ha sido superior al consumo, y Alemania ha hecho algunas compras que han contribuido a operar un ligero aumento en el movimiento.

La cantidad de trigo del Plata actualmente embarcado con destino a Amberes es muy importante, pero en cambio es muy escasa la destinada a otros puertos.

En Amberes se cotiza: trigo Australa a 18'75 francos; Kansas a 17; Plata de 17 a 17'50; Bahía Blanca de 17'37 a 17'62; Uka, Pans y Azima de 17 a 17'75 y Danubio de 16'50 a 17'25.

Austria y Hungría.—Los mercados han quedado en calma, tanto los de Viena como los de Pest, manteniéndose únicamente con alguna facilidad los mercados exclusivos del trigo.

Los precios de las harinas no han variado sensiblemente. La exportación es muy limitada.

Rusia.—La flojedad de stocks en los puertos dificulta la exportación; esto no porque falte trigo en el interior, sino porque los medios de transporte son difíciles por tierra. Además en los puertos del Norte el mar aun no se halla libre.

AMÉRICA E INDIA

Estados Unidos.—Las noticias respecto al estado de los campos son satisfactorias en general, sobre todo por lo que respecta a los Estados de Kansas y el Misuri.

Los mercados americanos se han mantenido muy firmes esta semana, habiendo bastante trigo disponible.

República Argentina.—Es por el momento el punto de mira del comercio de exportación, realizándose los arribos del mejor modo. Esta semana la exportación ha sido de 13.335.000 hectólitros, contra 904.800 de la anterior.

El stock visible ha pasado de 3.074.000 hectólitros, no habiendo excedido el del año último de 2.697.000.

Indias.—Ha mejorado sensiblemente la situación; sin embargo, por el instante y atendiendo a la próxima campaña que ha de comenzar con el mes de Abril, las exportaciones de trigo son escasas, pues los vendedores exigen un precio muy diverso del de los trigos de la República Argentina y la misma Rusia y Australia.

EL STOCK FLOTANTE

El total general de trigo embarcado para Europa, según los últimos datos, ha sido durante la semana de 17.806.000 hectólitros contra 17.429.500 de la semana última.

GASTON LAVEDAN.

Paris 24 de Marzo de 1906.

De Arguedas

Con mayor animación que en años anteriores, han celebrado en estos días, los habitantes de esta católica villa, las festividades que anualmente dedican a su excelsa patrona la Virgen del Yugo. Las funciones religiosas en la Basílica han sido solemnísimas. La oración sagrada estuvo a cargo del R. P. Carmelita, Atilano Esparza, quien pronunció un hermoso y poético sermón, probando los inmensos beneficios que María ha concedido al pueblo español, y particularizando los que la Virgen del Yugo viene concediendo al pueblo arguedano. Fué muy felicitado el orador.

A pesar de la inclemencia del tiempo, han sido muchos los forasteros que han venido a tributar sus piadosas oraciones a la Madre de Dios y Madre nuestra.

Tanto la banda municipal como las rondallas han ejecutado en estos días bonitas y variadas piezas.

Con la mayor satisfacción hemos visto el brillante resultado que viene dando la Baja Rural que desde hace cinco meses funciona en esta villa. Los ingresos se elevan a la considerable suma de 26.918,48 pesetas, hallándose distribuidas ya, pesetas 24.809,86. ¡Cuántas lágrimas y quizá disgustos habrán evitado estas pesetas!

¡Pobres usuarios, si en todos los pueblos se llega a implantar tan benéfica institución! Ya pueden cerrar la puerta y tocar a muerto a la usura.

Otros pensamientos muy laudables, bullen en la mente de los señores que tan acertadamente dirigen la Caja, siendo uno de ellos, el de contratar con el representante de una gran fábrica de abonos minerales, para traerlos en colectividad y distribuirlos entre los socios, con mayor economía que hoy los consiguen en particular. ¡Muy bien; adelante con este pensamiento, y con todos cuántos sean beneficiosos a la agricultura!

Las abundantes lluvias que en estos días han descendido en esta comarca ribereña, han producido como es natural, gran alegría en los labradores y ganaderos.

No terminaré estas líneas sin consignar mi más profunda gratitud al señor Alcalde don Eduardo Floristán y a toda la digna Corporación municipal, por la galante invitación que me dispensaron en la Basílica del Yugo, haciéndome participar en medio de tan noble y digna compañía, del suculento y bien condimentado almuerzo que tenían preparado. ¡Gracias por todo!

El corresponsal.

28 Marzo 1906.

GACETILLAS

Nos complace consignar de nuevo que hay buenas impresiones sobre la suscripción que el Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha encabezado espléndidamente, para reunir fondos con que costear la terminación de las obras del Asilo de ancianos, obras cuya necesidad urgente se demuestra en la intere-

sante circular de nuestro digno Prelado, que reproducimos hace días.

Es de esperar que no solo los pamploneses sino todos los navarros y los Ayuntamientos secundarán la loable iniciativa del señor Obispo, ya que todos los pueblos han tenido, tienen ó tendrán ancianos acogidos en el asilo de que se trata y cuya vida depende de la caridad.

Los donativos se reciben en la Secretaría de Cámara en el Palacio Episcopal, y en el comercio de los señores Sucesores de Navasal en el Paseo de Valencia.

Victima de penosa y larga enfermedad, que sufrió con admirable resignación cristiana, falleció ayer la distinguida señorita María del Carmen Garvalena y Canet, hija de nuestro amigo D. Fermín.

En la iglesia de San Juan Bautista se celebrarán hoy jueves a las once de la mañana funerales por el eterno descanso de su alma.

Todas las Misas que digan en dicha iglesia podrán ser aplicadas en sufragio de la misma.

Enviamos a la distinguida familia de Garvalena nuestro sentido pésame por la desgracia que en estos momentos la aflige.

Ayer no se recibió en el Gobierno civil ninguna noticia.

Esto significa que en toda Navarra hay paz.

Nos alegramos.

El rectorado de este distrito universitario ha decretado la clausura de escuela de párvulos no oficial que funcionaba en Villafranca, por no haber cumplido su propietario las prescripciones del Real decreto de 1.º de Julio de 1902 y disposiciones aclaratorias contenidas en las Reales órdenes de 1.º de Septiembre del mismo año.

La Comisión liquidadora del batallón Cazadores expedicionario a Filipinas número 1, anuncia que las clases e individuos de tropa que hayan pertenecido al batallón citado y que no han reclamado hasta la fecha los alcances que les resulten en su ajuste abreviado, deberán solicitarlos a la mayor brevedad por medio de instancia al jefe de la Comisión liquidadora del mismo, la cual se halla afecta al Regimiento de Infantería San Marcial número 44 de guarnición en Burgos.

La Junta Regional y las Directivas del Circulo y de la Juventud Carlista de Pamplona han acordado que se celebre una solemne función religiosa por el alma de la Archiduquesa doña Beatriz de Austria-Este.

La función tendrá lugar en la capilla de Nuestra Señora del Camino, de la iglesia parroquial de San Saturnino, el día 30 a las once de la mañana, con misa de Nocturno.

En el caso de que se reúna número suficiente de señores concejales, celebrará hoy sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Los veterinarios segundos don Facundo Cuevas Cuevas y D. Eloy Rodado Teatinos han sido destinados al regimiento de Almansa en comisión.

Segun nos comunica nuestro ilustrado corresponsal en Dicastillo, ha fallecido en aquella villa don Domingo Hermoso de Mendoza.

Enviamos a su familia nuestro sentido pésame.

Sigue viéndose muy concurrido el cinematógrafo del circo.

Hoy se extrenará la interesante película dramática, de gran duración, titulada «El crimen de otro».

En la reunión de Patronatos celebrada ayer para la adjudicación de los legados que estaban anunciados, fueron agraciadas las jóvenes siguientes:

Balbina Rey Ibañez, Clemente Franco Iturguez, Juana Lapuya Azcarate, Agustina Echechepa Aranguren, Petra Gofii Galar, Teresa Iriarte Saigos, Josefa Rueda Ibañez, Gerónima Jaso Gonzalez, Maria de las Mercedes Rodriguez y Muro, Adelaida Medina Ordorica, Victoria Simón Aranzaz, Felicidad Gurrea Andia, Adela Lopez Yoldi, Clara Zugaldia Echarte, Juana Galar Gofii, Felipa Nuin Esparza, Rosalia Aranceta Diaz, Antonia Juana Aldave Ripa, Matea Echalecu Baquedano, Micaela M.º Ertivi Aramburu, Teofila Sanz Arrondo, Bonifacia Aizpuru Tellechea y Dolores Amorena Turillas.

Reciban nuestra enhorabuena.

En el «Boletín Oficial», aparece la relación formada por el Patronato de la Obra Pia de los Santos Lugares de Jerusalén, de las cantidades recaudadas en cada diócesis de España en concepto de limosnas, mandas, testamentarias, &c., durante el año 1905.

En esa relación aparece la diócesis de Pamplona con mayor cantidad que ninguna otra: pues asciende a 3.890,90 pesetas, no habiendo otra diócesis que llegue a 3.000 que la de Valencia.

En el término de Trasobares (Zaragoza) han sido encontrados ocho zorros muertos, a consecuencia de haber comido carnes envenenadas que al efecto se pusieron en los montes.

En el mercado de cereales celebrado anteayer en Logroño rigieron los siguientes precios:

Trigo a 48 reales los 44 kilogramos; cebada a 28 los 33; avena a 21 los 26; maíz a 36 los 40; alubias del riñón a 76 los 43, y arvejana a 38 los 46.

Se encuentra gravemente enferma en Tudela la respetable señora doña Adelaida Rivero de Aguilar.

Deseamos su pronto restablecimiento.

A las nueve de la mañana de ayer y en la iglesia parroquial de San Lorenzo se celebró la función de Aniversario en sufragio del alma del conocido maestro albañil don Joaquín Arizcuren.

Con tan triste motivo reiteramos el pésame a su viuda y demás familia.

El Sindicato Nacional de viticultores y fabricantes de alcoholes ha redactado una circular en la que, después de dar

cuenta del resultado infructuoso de las gestiones llevadas a cabo para conseguir la reforma de la ley de alcoholes, convoca a una asamblea magna, que tendrá lugar el día 5 de Abril próximo, a las tres de la tarde, en los salones de la Cámara de Comercio de Madrid.

En esta asamblea, a la que están invitados los viticultores y fabricantes de licores, aguardientes y alcohol de vino y orujo, se puntualizará lo que más convenga hacer, ya que cerrado el Parlamento, las gestiones planteadas han de encaminarse a que la reforma de la perjudicial ley se lleve a cabo por medio de decreto.

Se ha adicionado al artículo 7.º de la ley de 19 de Diciembre de 1899, relativa a la administración y cobranza del impuesto sobre el azúcar, el siguiente párrafo:

«Quedan igualmente exceptuadas del mismo pago del impuesto las melazas que contengan menos del 50 por 100 del azúcar cristalizable y salgan de las fábricas nacionales con destino a la alimentación de los ganados ó el abono de las tierras, bajo las reglas de vigilancia y justificación de empleo que determine el ministro.»

Ayer noche, con numerosa concurrencia, como los días anteriores, se rezó el rosario en vascuence y el via-cruces con letrillas cantadas, en la iglesia de los Padres Carmelitas Descalzos.

Muchos de los concurrentes al piadoso acto, aún aquellos que no poseen el vascuence, han aprendido las letrillas y las cantan, resultando un coro bastante nutrido, lo cual prueba la simpatía y agrado con que ha sido acogido el acto, por los que con tanto entusiasmo asisten al mismo.

Hoy jueves, a las siete de la tarde y en el mismo templo de los Padres Carmelitas Descalzos, habrá rosario y via-cruces rezado y cantado en vascuence.

Segun hemos oído, en vista de que el ganadero señor Miura no tiene toros en condiciones para mandar a Pamplona, la comisión de Fomento está dispuesta a traer toros de don Pablo Romero.

La «Gaceta», ha publicado una estadística de lo gastado en festejos durante el año de 1905 en toda España.

Las capitales que no han gastado ni un céntimo en fiestas, son Lugo y Orense.

La Dirección general de Aduanas ha dirigido a todas las Delegaciones y Administraciones de Hacienda una circular trasladando la R. O. fecha 26 de Febrero último, en la que se dispone que a partir del día 1.º de Abril próximo, los fabricantes y almacenistas de alcoholes y aguardientes de todas clases, consignen en las guías y ventas de circulación que expidan, además del nombre y punto de residencia del destinatario, el domicilio de este, cuyo detalle se hará constar también en los endosos que puedan hacerse en dichos documentos; y que en los puntos de destino, cuando los agentes de la Administración intervengan la llegada del género, se compruebe si el destinatario tiene condiciones legales para recibirlo.

De Viana comunican lo siguiente: «Marzo comenzó mayeando, pero, por lo visto se arrepintió y ha vuelto el rabo retrocediendo hasta diciembre. Segun los almanacas, el 21 de marzo principia la primavera; pero mirando al cielo, cualquiera aseguraría este año que comenzaba el invierno, pues precisamente desde este mismo día descendió la temperatura lo menos 20 grados, hasta colocarse la columna termométrica por bajo del cero.»

Desde la indicada fecha todos los días ha nevado poco ó mucho y hoy hemos amanecido con una regular capa del blanco sudario que ha hecho interrumpir las faenas agrícolas.

Con las inclemencias de este tiempo, abundan los catarros y pulmonías y es probable cause algunas bajías.

Los árboles frutales, sobre todo los tempranos y que ya tenían abiertas sus hermosas corolas perderán las sabrosas frutas con que nos regalaban anualmente.

Recomendamos a los agricultores se enteren del anuncio Las heladas de primavera.

Durante todo el mes de Abril podrán formular las Cámaras de Comercio cuantas reclamaciones estimen procedentes en contra de las clasificaciones y partidas de los aranceles de Aduanas.

De Milán dicen que un sugeto que fué herido gravemente en el corazón en Diciembre último, acaba de salir ahora del hospital, habiéndose intentado en él por la primera vez la sutura del corazón, operación que ha tenido el más feliz éxito, pues el propio paciente declara que se siente ahora mucho mejor que antes de ser herido.

Durante su estancia en el hospital ha sido visitado este sugeto por gran número de médicos italianos y extranjeros.

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores de la reputada Casa Vidal Hermanos, de Barcelona, ortopedico especialista para la curación de las hernias (quebraduras), a cuya especialidad hace 25 años que se dedica, ha merecido que la clase médica y eminencias médicas le distinguieran y tributaran grandes elogios a sus aparatos especiales, por sus excelentes cualidades terapéuticas, recomendándole eficazmente a sus clientes como los mejores para la contención y curación radical de las hernias.

Nos manifiesta el señor Vidal que durante el próximo pasado año ha obtenido su casa la curación de 498 hernias, algunas de ellas voluminosas, habiendo correspondido a esta capital de Navarra un buen número de dichas curaciones, entre caballeros, señoras y niños, dando por este motivo la enhorabuena a tan notables especialistas por sus triunfos profesionales, no dudando con ello en recomendar eficazmente a dicho señor Vidal a cuantos quebrados deseen curarse de sus hernias.

Dicho señor Vidal se hospedará en el Hotel «La Perla» y recibirá los días 31 de Marzo y 1.º de Abril. 27 29

Doctor E. Durruty, Oculista francés. Consulta todos los jueves de 9 a 12 y de 2 a 5. Chinchilla 7, 2.º.

En la carcel de Aoz ha ingresado a cumplir la condena que por esta Audiencia se le impuso en causa por lesiones, el penado Fructuoso Eslava.

Doctor Mañeru.—Enfermedades del Estómago.—Consulta diaria de 10 a 1.—Navas de Tolosa, 11, entresuelo. 30—27

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 28 (8 noche).

Signa la racha

Durante el día de hoy ha continuado el temporal propio de invierno, que venimos soportando, pero con menos intensidad que en los días pasados.

La temperatura se ha mantenido bastante baja, y en los montes próximos ha nevado algo.

Peregrinación a Roma

Es considerable el número de las personas de esta ciudad y varios pueblos de la provincia que se han inscrito para la peregrinación a Roma proyectada con motivo de la beatificación del martir vasco don Fr. Valentin de Berrio-Ochoa.

El Orfeón del Seminario Conciliar está ensayando varias composiciones que ha de cantar en dicha peregrinación, a la cual concurrirá.

En honor de un navarro

El mencionado orfeón se compone de más de 100 seminaristas, los cuales están ensayando también las obras que han de cantar en la velada que se ha de celebrar en honor del ilustre pamplonés don Santiago Ozcoide, con motivo de su elevación al episcopado.

Segun los preparativos esa velada será un acto brillante.

Los carlistas

En la iglesia de San Miguel se han celebrado solemnes funerales dispuestos por los carlistas de esta ciudad en sufragio del alma de la archiduquesa doña Beatriz Austria de Este, madre de D. Carlos de Borbón.

La concurrencia ha sido muy numerosa, y el acto fúnebre ha tenido brillantez notable.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 28 (9 noche).

Una desgracia

Comunican de Deva, que en un caserío denominado «Isidosturri» del barrio de Latur, ha ocurrido una gran desgracia.

El referido caserío estaba habitado por Pedro Albizu, de 44 años, casado y con cuatro hijos.

Aquél salió a llenar un balde a un pozo próximo, y cuando estaba en esta operación, tuvo la fatalidad de resbalar, cayendo al agua y pareciendo ahogado.

Su familia alarmada por su tardanza, salió en su busca, encontrándolo ahogado en el referido pozo.

El juzgado ordenó el levantamiento del cadáver y que se practicase la autopsia.

La Policía

A virtud de un Real decreto del ministerio de la Gobernación se ha aumentado el número de agentes de policía en esta capital.

Donde ha sido mayor el aumento de policía es en Irún, nombrándose un inspector y varios agentes.

Temporal

A consecuencia del fuerte temporal, han tenido que regresar de arribada forzosa varias lanchas pesqueras que habían salido a sus faenas ordinarias.

También han entrado en este puerto muchos vapores y lanchas de Ondarroa, Motrico y Bermeo, que las ha sorprendido el temporal en alta mar y que no podían continuar por no tener viento favorable.

El puerto presenta un animado aspecto, pues en el fondeadero se encuentran unas 80 lanchas y vapores del litoral.

Los coches de alquiler

Convocados por el alcalde señor marqués de Rocaverde se han reunido hoy, en el despacho oficial de éste, los cocheros de punto, con objeto de modificar la tarifa para el servicio público.

El alcalde les indicó la conveniencia de modificar algunos de los artículos de reglamento por el que se rigen, pues dan lugar a torcidas interpretaciones y muchas veces a escándalos, sobre todo, en los meses del verano.

Los reunidos acordaron reunirse de nuevo para tratar de este asunto.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 28 (10,10 noche).

Eliza

Banco de Vizcaya, 208. Polar, 92,50. Aurora, 75. Resinera, 170.

Cambios

Paris, 15,30. Londres, 28,96. El Ayuntamiento La sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento de esta villa, ha sido

Llavin.—La persona que hubiese perdido un llavin, puede pasar a recogerlo a la calle de Chinchilla 6 portería.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Remolacha, Nodriza, Nodriza, Importante, Doctor Arnal—Oculista, Nodriza, Sustitutos, C. Ilarregui—Modista, Guarda de campo, Labradores, La Junta de Abastos de Olite.

muy larga, pues ha durado desde las cuatro de la tarde hasta las diez de la noche, y a esa hora ha terminado por no quedar en la silla bastantes concejales para tomar acuerdos.

Uno de los asuntos que durante más tiempo ha ocupado la atención del Ayuntamiento, es la moción formulada por los bizkaitarras para que la Corporación asista a las procesiones de Semana Santa.

Después de un largo debate se ha decidido no tomar en consideración la proposición de que hablamos.

—Después ha sido aprobada una proposición para que la comisión correspondiente informe, en el plazo de un mes, sobre la moción en que los concejales socialistas piden que se señale a los obreros dependientes del Municipio la jornada de ocho horas.

—También se ha acordado que una comisión pase al consulado francés para dar el pésame por la catástrofe de Courrières.

Y se ha desestimado la moción en que se pedía que el Ayuntamiento destinara 1.000 pesetas al socorro de las familias de las víctimas de la mencionada catástrofe.

Dos noticias

En la mina «Abandonada» la explosión de un barreno ha destruido a un trabajador una pierna.

En Murga ha sido detenido un individuo autor de varios robos que causaban alarma.

Toros

El domingo próximo serán lidiados en la plaza de esta villa cuatro toros de la ganadería de Valle por el Chiquito de Begoña y Muñagorri.

El tiempo

Continúa aquí el temporal lluvioso, sin señales que permitan esperar su próxima terminación.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 28 (6 tarde).

El Sr. Canalejas

Hoy ha permanecido el señor Canalejas encerrado en su despacho oficial del Congreso sin que haya recibido a nadie.

Ha llamado profundamente la atención esta conducta observada por el Presidente de la Cámara popular.

Moret y Canalejas

En los círculos políticos se ha comentado mucho un rumor que ha circulado con gran insistencia.

Dícese que con motivo de la suspensión de las sesiones de Cortes, el señor Canalejas tuvo una entrevista con el señor Moret, y después como prueba del disgusto que al señor Canalejas le había producido la inesperada suspensión de las sesiones, el Presidente del Congreso escribió una carta al jefe del Gobierno.

Tanto el señor Moret como el señor Canalejas han desmentido esa noticia.

Moret y Linares

El Presidente del Consejo de ministros ha abandonado hoy el lecho unos momentos.

Durante el tiempo que estuvo levantado recibió la visita del general Linares, Capitan general de Cataluña.

Lo que dice Requejo

El subsecretario del ministerio de la Gobernación señor Requejo ha desmentido la noticia que ha circulado por los centros políticos, respecto a que el señor Moret intervenía directamente en los nombramientos del ministerio de la Gobernación.

Rancho a los obreros

Hoy ha continuado el reparto de rancho a los obreros sin trabajo.

En el cuartel de la Montaña se han dado 150 raciones.

En el distrito de la Inclusa fueron detenidos 14 obreros que recorrían las calles pidiendo limosna.

Se les dió café y puro y fueron puestos en libertad.

Reformas de Instrucción

El ministro de Instrucción Pública señor Santa María de Paredes, ha formado su presupuesto teniendo en cuenta una amplia reorganización que está estudiando.

Piensa el señor Santa María de Paredes atender principalmente a la construcción de edificios para escuela, aún en aquellos lugares de escaso número de habitantes.

En las poblaciones grandes donde no haya edificios «ad hoc» se harán, y en aquellas en que haya edificios en mal estado se reconstruirán.

Se propone también dotar a escuelas, Institutos y Academias, de todos los aparatos necesarios para que los alumnos puedan adquirir sólida instrucción.

Tiene el propósito también el señor Santamaría de Paredes de aumentar las dotaciones para la ampliación de

estudios en el extranjero tanto por los catedráticos como por los alumnos. En una palabra el señor Santa María de Paredes se propone introducir grandes reformas en la instrucción, y muy especialmente en la instrucción primaria.

### El Rey en Canarias

Tenerife.—En el Teatro de Tenerife se ha celebrado el anunciado banquete. Asistieron 170 comensales. El teatro estaba artísticamente engalanado con flores y banderas españolas. Tanto al ir al Teatro como al salir de él, el pueblo aclamó con entusiasmo a S. M. y A.A.

#### A Orotava

Terminado el banquete las reales personas se dirigieron al muelle donde les esperaba ya el «Alfonso XII». El pueblo volvió a tributar á los egregios viajeros aclamaciones entusiastas. Los viajeros dirigieron acompañados de las autoridades á Puente Cruz de Orotava. En todo el viaje fueron aclamados con entusiasmo. En todos los pueblos del Valle de Orotava los aldeanos saludaron con entusiasmo extraordinario á las personas reales. En Takoronte almorzaron las personas reales. En el salón comedor, que estaba preciosamente decorado, destacábanse entre flores los retratos del Rey, de la Reina, de los Infantes y de la Princesa Victoria Eugenia. Al entrar la comitiva se produjo una explosión de entusiasmo. Entre los vítores hubo algunos entusiastas para la Princesa Victoria Eugenia. El pueblo estaba engalanado y en el trayecto que recorrió la regia comitiva se habían levantado artísticos arcos de follaje.

La colonia inglesa de Taoro recibió con aclamaciones al Rey y á los Infantes. Después admiraron el magnífico panorama que se domina desde el promontorio de Orotava.

La expedición se hizo en tranvía la mayor parte y luego en 20 carruajes tirados por caballos y mulas. Las reales personas visitaron el Botánico.

Los telegramas que se reciben de Santa Cruz de Tenerife, dan cuenta de que en toda esta expedición la población canaria ha aclamado con entusiasmo al Monarca.

Al mismo tiempo han dado vivas caurosos á España. Todos los discursos pronunciados en los banquetes han estado inspirados en el más profundo patriotismo.

El jefe de los republicanos continúa mejorando notablemente. Créese que hasta pasados ocho días no estará completamente restablecido. Hasta entonces no se enterará de los trabajos que están llevando á cabo los señores Azcárate, Morote y Lerroux para organizar la propaganda republicana que se ha acordado.

También el señor Azcárate ha mejorado notablemente. El presidente del Senado continúa igual.

Muchísimos personajes políticos han visitado la casa del ilustre hombre público para enterarse de su estado.

La conferencia de Algeciras.—Puede decirse que en la reunión que han celebrado hoy las ponencias se han ultimado todos los acuerdos respecto al Banco. Los ponentes han estudiado también la cuestión de la policía, llegando á un acuerdo en distintos puntos importantes.

No se sabe si por haber llegado á un acuerdo unánime ó por cansancio de los delegados, pero es el caso que los plenipotenciarios están de acuerdo al afirmar que en las sesiones del jueves y del sábado quedarán completamente terminados los trabajos para que fué reunida la Conferencia.

Algeciras.—Todos los plenipotenciarios están contentos, y no ocultan su alegría porque esperan terminar el sábado todas sus tareas. El plenipotenciario alemán Mr. de Adowitz, ha dicho que en el asunto de policía se llegará á un acuerdo favorable para todos.

Ingresos y gastos En los dos primeros meses del año actual han ingresado en las arcas del Tesoro 159 millones 678.817 pesetas y se han realizado pagos por valor de 80 millones 45.850 pesetas. Comparando estas cifras con las correspondientes á los dos primeros meses de este año han ingresado en las arcas del Tesoro 16 millones de pesetas más, y se han verificado pagos por valor de 4 millones de pesetas menos.

Insurrección en Filipinas New York.—Las noticias que se reciben de Manila dan cuenta de que los indígenas no cesan de hostilizar á los yankees. Constantemente se sostienen combates en distintos puntos de la isla. Un destacamento americano compuesto de 20 hombres fué noches pasadas pasado á cuchillo por los indígenas. La censura no permite pasar las noticias de cuanto ocurre tal y como las publican los periódicos.

New York.—Los últimos despachos de Manila son alarmantes.

El número de insurrectos aumenta considerablemente. Témesese un levantamiento general.

#### Huelga monstruosa

New York.—En Inchanopolis población de los Estados Unidos se anuncia una huelga monstruosa. Más de 400.000 obreros han acordado declararse en huelga en un día determinado. Los dueños de fábricas, ante el conflicto que se avecina con esta huelga han adoptado oportunas precauciones. Témesese que la huelga de Inchanopolis se propague á otros departamentos y que se lleve á cabo un movimiento huelguista colosal.

#### El capitán Smidht

Paris.—Dícese que el capitán Smidht, fusilado por haberse puesto al frente de un movimiento revolucionario, ha dejado su fortuna, que asciende á 7 millones de rublos, al comité revolucionario con objeto de que sirvan de ayuda al triunfo de la causa de la revolución. Antes de morir el capitán Smidht dejó el dinero en poder de una persona de su confianza. Los revolucionarios han recibido la noticia con agrado.

#### El Rey de España

Londres.—El día 27 llegará don Alfonso á Douvres. Ese mismo día estará en esta capital la princesa Victoria Eugenia. S. M. y S. A. permanecerán en Douvres dos días.

#### De Courriers

Lens.—Se han reanudado los trabajos en todos los pozos que no sufrieron defectos con motivo de la explosión. Lens.—Continúan los trabajos de extracción de los cadáveres.

Lens.—Han empezado á repartirse algunos donativos.

#### Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda perpetua, Idem fin de mes, Idem fin próximo, Denda amortizable, Acciones del Banco de España, etc. and rows for various financial instruments and their prices.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 81,80 el id. Fin próximo á 82,02, los francos á 15,00, las libras á 28,90 y el amortizable á 100,10.

MENCHETA.

### ALCANCE EXTERIOR

#### LA CATASTROFE DE COURRIERES

Lens.—El juzgado continúa sus trabajos de instrucción del sumario por la catástrofe de las minas de Courrieres. Tres de las declaraciones más importantes han sido prestadas por Simon Rick, capataz del foso número tres; por Desplanques capataz del pozo número 4 y por Vincent, obrero del foso número 3.

Las declaraciones de los dos últimos han sido muy luminosas. Vincent, que ha perdido un hijo en la catástrofe, es el que ha dado más datos.

Sostiene que el fuego no se produjo en un depósito de petróleo sino en una galería sin explotar aun, donde había un depósito de maderas viejas. En este depósito fué donde, según Vincent, prendió el fuego causa de la catástrofe.

Afirma Vincent que en el momento en que se produjo la explosión había en la galería más de 80 esterios de madera. El incendio, según Vincent, se produjo por la imprudencia de un obrero. Dice el testigo que el fuego se descubrió el día 5 de Marzo.

Vincent propuso un medio para reducirlo, y para sofocarlo, pero no fué admitido porque de haberse puesto en práctica hubiera habido necesidad de suspender los trabajos dos ó tres días. Como quiera que estas declaraciones de Vincent han sido consideradas por el jurado como muy importantes, el juez las someterá á un tribunal técnico.

#### NUEVO CRUCERO

Lima.—Anteayer fué botado al agua en Barrow-In-Furnes, un nuevo crucero que aumentará la escuadra peruana. Este crucero es uno de los más rápidos del mundo. Dentro de dos meses estará dispuesto para ser botado al agua un nuevo crucero.

El Perú ha acordado también construir nuevos acorazados y cruceros que aumenten su escuadra á medida que las circunstancias financieras lo permitan.

#### LAS ADUANAS JAPONESAS

Tokio.—La Dieta ha votado las nuevas tarifas aduaneras. La tasa media de los derechos es 13 por 100. La nueva ley tiene un carácter marcadamente proteccionista. El Gobierno piensa que con esta nueva tarifa se aumentarán los ingresos del Estado en 2 millones 500.000 yens.

#### TEMPORAL

Lorient.—Se ha desencadenado sobre estas costas una furiosa tempestad. Los barcos de pesca no han podido salir del puerto.

Algunos que habían salido se han visto obligados á volver de arribada forzosa.

Brest.—Una violenta tempestad que se ha desencadenado sobre estas costas ha obligado á cuantos barcos pasaron cerca de ellas á buscar abrigo en los puertos. No se tiene noticia de que hayan ocurrido naufragios.

### Segunda conferencia

Madrid 28 (11 noche.)

## El Rey en Canarias

#### Recepción

Tenerife.—La recepción que se ha celebrado en Orotava ha sido brillantísima. La población estaba engalanada. El salón donde se celebró la recepción estaba adornado con profusión de flores. Cuando el Real cortejo se dirigió á la iglesia para asistir al Te Deum cayó sobre el Rey y sobre los Infantes una verdadera lluvia de flores. El suelo estaba cubierto por una verdadera alfombra de flores. La Infanta ha recibido centenares de ramos. No puede darse idea del entusiasmo con que en todas partes es recibido el Rey.

#### Falsa noticia

Hoy ha circulado el rumor de que en Canarias... atentado. —¿Qué es esto, Mencheta? —¿No me oye? —No. —Es que hay censura. —Bueno, dice usted que ha circulado el rumor de... —Un atentado contra... sin embargo. —¿Contra el Rey? —Sí. —Adelante. —Bueno, pues la noticia ha sido desmentida categóricamente.

Y para esto ejerce funciones la censura? —No solamente las noticias oficiales sino las particulares dicen que es un canard de mala indole este del atentado, pues S. M. y SS. AA. son aclamados por todo el pueblo canario.

#### El general Linares

El nuevo Capitan general de Cataluña señor Linares ha tenido hoy una larga conferencia con el señor Gonzalez Rotvos acerca de distintos asuntos políticos. El señor Linares ha celebrado esta conferencia con objeto de enterarse de cuanto ocurre por Cataluña. También ha conferenciado el general con los señores Moret y Maura.

#### Per Romero Robledo

Costeada por la Academia de Jurisprudencia se ha celebrado hoy en la iglesia de San José una misa por el eterno descanso del alma de don Francisco Romero Robledo. Presidió el señor Canalejas.

#### Una reunión

Bajo la presidencia del señor Requejo ha celebrado hoy reunión la Junta de Urbanización y Obras de Madrid. Se adoptaron diferentes acuerdos, todos ellos de carácter puramente local.

#### Obreros sin trabajo

Han sido recogidos numerosos obreros que pedían limosna y se les ha dado libretas.

#### El orol, disgustado

El presidente del Consejo de ministros dice que está muy disgustado con los periódicos que le censuran porque no se ha levantado ya en Barcelona la suspensión de las garantías constitucionales. Dice el señor Moret que es imposible llevar á cabo esto hasta que hayan tomado posesión de sus cargos los nuevos empleados judiciales y las nuevas autoridades.

Los intimos del Gobierno dicen que es infantil suponer que el Gobierno ha preparado este movimiento. Es indudable, añaden, que tratase de una intencionada verdad ó de una jugada de bolsa el movimiento está producido por elementos carlistas.

#### El embajador inglés

Sir. Willans Boberts Maurice Bunsen embajador de la Gran Bretaña en Madrid ha estado hoy en el palacio de la Presidencia del Consejo de ministros para interesarse por la salud del señor Moret.

#### Obligaciones del Tesoro

El ministro de Hacienda don Amós Salvador ha tenido varias conferencias con distintos banqueros para recoger datos e impresiones respecto á sus propósitos sobre la recogida de obligaciones del Tesoro.

El nuevo arancel promete producir algunos conflictos. Los mismos ministeriales no están conformes con el arancel.

#### Tauromaquías

El cartel del abono de toros en Madrid ha quedado formado con los siguientes matadores: Joaquín Navarro, «Quinito»; Antonio Fuentes; José García, «Algabeño»; Ricardo Torres, «Bombita»; Rafael Molina, «Lagartijo»; Rafael Gonzalez, «Machaquito»; Antonio Boto, «Regaterín»; y Manuel Megía, «Bienvenida». Los toros son de las más acreditadas ganaderías.

#### El Kaiser

Hoy se ha desmentido el rumor que circuló días pasados acerca del apazamiento del viaje del Kaiser á España. En Mayo desembarcará en Alicante, permanecerá ocho días en España y marchará por Santander.

### La conferencia de Algeciras

Algeciras.—La ponencia ha estado reunida esta tarde dos horas. Se aprobó la creación de la Caja imperial. Tomóse en consideración la proposición presentada por el Embajador de Inglaterra sobre las Aduanas. Se ha acordado establecer un impuesto fijo de 25 por 100 «ad valorem».

Incendio formidable New York.—Ha estallado un formidable incendio en los talleres de la Compañía de Navegación. La mayor parte de los edificios han quedado reducidos á cenizas. Se calculan las pérdidas en 10 millones de francos. Quedó destruido un buque que estaba en reparaciones.

El movimiento carlista En el ministerio de la Gobernación se nos han facilitado las siguientes noticias oficiales respecto al descubrimiento de armas en Cataluña.

En la calle de Viladomat se ha descubierto un depósito de armas. La policía tenía sospechas de que en una casa de esta calle se guardaban armas. En vista de que nadie había en la habitación sospechosa, se descerrajó la puerta y se encontraron varias cajas conteniendo 108 fusiles Remington. El propietario de la casa ha declarado que alquiló el piso á una persona desconocida.

En Canyellas se han encontrado dos carros cargados de armas. Todo el pueblo sabía que existía este depósito. Según las declaraciones prestadas debía levantarse una partida capitaneada por el cabecilla Manuel Puigver. Las armas fueron encontradas en casa de un concejal carlista. El duque de Bivona dice que aunque el servicio no ha terminado puede asegurarse que el movimiento está ahogado. Hay numerosos detenidos.

Despedida de Martitegui.—La crisis agraria en Jerez. Robo en una fábrica de tabacos.—Nieve.—Plaza que se destruirá.—Temporal.

Barcelona.—El capitán general de Cataluña señor Martitegui ha entregado hoy el mando al general Borbón y Castelvi. El señor Martitegui ha dirigido una patriótica despedida en la cual dice que se va muy satisfecho del patriotismo de que han dado pruebas los catalanes durante su mando. Muchos periodistas han visitado al general y le han interrogado acerca de sus propósitos al frente del Estado Mayor Central. El general Martitegui se ha negado á hacer declaraciones respecto á este punto, limitándose á decir que procurará inspirarse en sentimientos de justicia y de patriotismo.

Jerez.—Continúa aumentando la crisis agraria. Numerosos grupos de obreros sin trabajo han recorrido las calles pidiendo trabajo ó pan. Los grupos se situaron frente al Ayuntamiento dando voces de trabajo ó pan! En vista de que los manifestantes asaltaban las panaderías y establecimientos de comestibles salió á la calle la guardia civil, que se vió obligada á cargar. Los manifestantes se resistieron. Han resultado varios heridos y entre ellos un inspector de policía y varios agentes. Reina gran intranquilidad en toda la población. Las autoridades se han reunido para buscar una medida que ataje al conflicto.

Cádiz.—Varios individuos han intentado robar la fábrica de tabacos. En el momento en que cuatro de los ladrones salían con cuatro sacos de tabaco fueron sorprendidos por la policía. Tres de los casos hoyeron no fué detenido.

Soria.—Se ha desencadenado sobre esta provincia un violento temporal de nieve. Las ventiscas son formidables y han causado desgracias.

Tarragona.—Por no poder sufragar los gastos que origina, los empresarios de la plaza de toros piensan derribarla. Costó un millón de pesetas, y solo sacarán de ella 45.000. Fué construida en 1885.

Palma.—Se ha desencadenado un fuerte temporal. Los barcos no han podido salir del puerto.

MENCHETA.

### De madrugada

Viajes régios Madrid 29 (1<sup>o</sup>40 madrugada.) Cuando regrese S. M. del viaje que está realizando por Canarias, irá al Ferrol á presenciar la botadura del balandro «Mouriscot».

La Reina madre irá á Cádiz á principios de Abril. En Cádiz se unirá á sus augustos hijos y todos juntos marcharán á Sevilla para pasar la Semana Santa en aquella población.

### El Gobierno y los carlistas

En los centros políticos ministeriales se habla mucho del movimiento carlista que según se dice se ha iniciado en el Norte de Cataluña, y de las declaraciones de la prensa carlista.

MENCHETA.

Colocación Hay una señora de 40 años que desea colocarse de sirviente ó de ama seca. Calle de la Matafeta número 7 piso segundo, darán razón. 8-1

Dependiente de barbero Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación. Dirigirse á Nicolás Cie, Plaza de los Fueros, 44, Estella. 8-1

Se venden varias parejas de buyes jóvenes para trabajar y se dan á prueba en casa del dueño. También se hace cambio por buyes de carne. Para informes dirigirse á Galo San Martín, tratante en ganados, Logroño. 15-1

Las heladas de Primavera Pueden contrarrestarse los desastrosos efectos que éstas producen en el viñedo, árboles frutales, habas, garbanos y otras plantas, con el empleo de la «Nube artificial Saint-Fons», de fácil manejo y resultados ciertos. Puntos de venta: «La Navarra Agrícola»; Tafalla, Isidoro Berrio; Puente, Joaquín Agustino; Eneriz, Juan Esparza. 8-1

Comunidad de labradores DE CALAHORRA Se anuncia vacante la plaza de Jefe de guardas de esta Comunidad, con la dotación diaria de tres pesetas 50 céntimos. Esta plaza será montada, y tanto el caballo como el equipo y manutención del mismo, correrán á cargo del agraciado. Las condiciones se hallarán de manifiesto en la secretaría del Sindicato de dicha sociedad y el plazo para presentar las solicitudes, que deberán presentarse documentadas, termina el día 13 del próximo mes de Abril. El Presidente, Mateo Beaumont.—El secretario, José María García. 8-1

Plebiscito taurino para las CORRIDAS DE SAN FERMIN Matadores

1.º  
2.º  
3.º  
4.º  
5.º

Remitido por  
domiciliado en  
Contraseña

La Junta de abastos DE LA CIUDAD DE OLITE celebrará el día 5 de Abril próximo, á las once, en la Casa Consistorial, subasta pública para el arriendo en venta de las pieles, vientres y sebos que resulten en la carnicería del Ayuntamiento en el año que comenzará el día de la Pascua de Resurrección del actual año, y finalizará en el día de la misma Pascua del de 1907, bajo los tipos y condiciones formados al efecto; pero se previene que si antes de finarse el año se acordara poner en arriendo la carnicería, se dará también por terminado, á prorrata, el arriendo de las pieles, vientres y sebos que se anuncia. Olite 25 de Marzo de 1906.—El Presidente, José A. Camón. 6-3

Venta de vacas Se hallan de vender tres muy hermosas, raza holandesa, que dan á 20 litros de leche diarios cada una. Informarán calle de San Gregorio número 26 primer piso.—Santiago Aguirre. 4-3

Colocación Matrimonio con hijos criados, de uno y otro sexo dispuestos para servir desean colocación en casa de labranza ó huerta. Para informes dirigirse á don Emilio Rodríguez, en Peralta. 6-3

Sellos de caucho y metal Grabados de toda clase, hay surtido de fórmulas comerciales, porta-sellos, almohadillas, etc. Ramon Laforgue, Mayor, 58, Lampistería. 6-6

Nitrato de sosa Saco de 010 ks. 36 pesetas y por partidas á 35. Superfosfato San Gobain 1820 saeo de 50 kilos 5'50 pesetas. Droguería de Jesús Castillo. En la misma se necesita un dependiente. 8-4 (s)

Agente marítimo El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero á precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 20-4

Venta de ovejas Hay 60 ovejas de venta, superiores, de todos dientes, que parirán para el 10 de Abril. Informará don Juan Ayarra, en Sangüesa. 2-3

Yrazu y Compañía BANCA Calle Moreno, 967, Buenos-Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Gnúpúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallar sus ventajitas. 90-80 p

PAMPLONA.—IMP. DE EL ECO DE NAVARRA

